

El partido liberal y el retraimiento de los autonomistas cubanos.

Varios periódicos conservadores, y *La Correspondencia* en algunos sueltos, cuya inspiración es bien conocida, han intentado demostrar que no alcanza a la situación ni al partido que hoy gobierna responsabilidad alguna por el suceso político del retraimiento del partido liberal cubano, que todos deploramos, y que, tanto o más que todos los hombres notables y los partidos de la Península, deploran los más importantes y caracterizados autonomistas de la isla de Cuba; los que han sido diputados y senadores en las últimas Cortes; los que desde 1879 han venido y vienen sin cesar luchando para que su país alcance las libertades y derechos que disfrutaban los ciudadanos españoles en la Península, los que, finalmente, pueden vanagloriarse de haber obtenido, con el concurso principal del partido liberal, uno de los progresos más grandes y evidentes que se registran en la historia de todos los pueblos en todos los tiempos y lugares: la aplicación a las Antillas del Código fundamental del Estado; la ley de reuniones públicas; la libertad de imprenta, la supresión de los castigos corporales de los negros; la completa emancipación de los patrocinados; el reconocimiento de la legalidad del partido autonomista; la ley de asociaciones; el juicio oral y público, etc., etc.; obra tan admirable, tan hermosa y tan grande, que puede y debe servir de justo título de gloria, así para el partido liberal que la ha realizado en el poder, como para los representantes cubanos que, con incansable constancia, con energía y entusiasmo nunca desmentidos han empleado sus mayores esfuerzos en diez años de sostenidas brillantes campañas, siempre en el seno del Parlamento y al amparo de las leyes.

Faltaba para coronar esta obra de regeneración política de las Antillas la reforma del régimen electoral. Y en este punto, ya que por los conservadores se pretende desfigurar la verdad, falseando los hechos, se hace preciso recordar antecedentes y poner las cosas en su punto, para que la opinión no se extravié, y a cada cual atribuya lo que en justicia se le debe.

Es cierto que el gobierno anterior de nuestro partido presentó a las Cortes el proyecto de reforma electoral para las Antillas, queriendo que en él prevaleciera un criterio de armonía y términos de transacción, antes que la expresión pura de su propio pensamiento. Cierta es también que el proyecto no satisfizo por completo, como sucede con toda fórmula conciliatoria, ni a los conservadores antillanos ni a los autonomistas, y que éstos particularmente le impugnaron con energía en una y otra Cámara.

Pero es indudable que ni el gobierno liberal ni la mayoría se opusieron a que fuera aceptada la adición del general Lopez Dominguez a la ley del sufragio universal, presentada cuando ésta se discutía, y previamente consultada con todos los principales elementos de dicha mayoría liberal y de las minorías democráticas en el Congreso. Es indudable que esa adición del general Lopez Dominguez, si bien no satisfizo plenamente y en absoluto a los autonomistas, era por ellos considerada como una solución de verdadera armonía y un verdadero y positivo progreso en el sentido de la justicia para el régimen electoral de las Antillas. Es indudable que por ese medio la grave cuestión electoral en Cuba y Puerto-Rico habría quedado resuelta al mismo tiempo que en la Península, y no habría que lamentar la queja que hoy exhalan con cierta razón aquellos habitantes. Es indudable, en fin, que fué la minoría conservadora del Congreso la que, poderosamente secundada por el Sr. Romero Robledo y algunos de los disidentes del partido liberal, a quienes agitaron y movieron ciertos diputados reaccionarios antillanos, hizo fracasar aquel noble y patriótico intento que, sin la oposición ó la resistencia poco cuerda y nada prudente de dichas minorías, hubiera sido aceptada por la comisión y el gobierno y votada por el Congreso. La responsabilidad, pues, de este fatal resultado, toca a los conservadores y a los que en tal actitud los auxiliaron; pero de ningún modo a los liberales. Fué indispensable un proyecto especial.

Salió al fin del Congreso este proyecto especial de reforma electoral para las Antillas; el cual, a pesar de sus defectos, debidos a la actitud intransigente de los conservadores, se enmendó mucho en el Senado, no solo por el amplio sentido de la comisión, que ya se mostró en el dictamen suprimiendo el voto de los voluntarios, que los conservadores se empeñaban en mantener, sino también por el espíritu abierto y transigente con que esa misma comisión y el gobierno liberal declararon que aceptaban las enmiendas propuestas por los autonomistas, que eran muy justas y estaban muy puestas en razón.

Por consiguiente, solo faltaba el sencillo trámite de la votación para que ese proyecto con tales enmiendas y ampliaciones hubiera sido ley; y seguramente con ella no habría llegado a producirse el disgusto de aquellos habitantes y sus tristes consecuencias, que todos lamentamos. Sin la precipitación imprudentísima con que, en interés y favor de los conservadores, aconsejaron la crisis los prohombres de ese partido y los que para servirles abandonaron al liberal, no habrían acordado el retraimiento los autonomistas cubanos. De donde resulta que tampoco, por este lado, alcanza la responsabilidad de este doloroso suceso al partido ni al gobierno liberal, sino que es efecto y obra de la conducta temeraria de los conservadores y de sus auxiliares.

En previsión de que, por el empeño torpe y por la resistencia insensata de los conservado-

res y sus auxiliares, no llegara a ser ley la reforma del régimen y censo electorales en las Antillas antes de las primeras elecciones para nuevas Cortes, había declarado el Sr. Sagasta en el Parlamento que no vacilaría en asumir la responsabilidad de dictarla por decreto; y esta declaración fué hecha por el jefe del partido liberal, comprendiendo, sin duda, la inmensa gravedad del hecho de que, al aplicarse a los españoles de acá nada menos que el sufragio universal, quedase subsistente para nuestros hermanos de las Antillas un censo cinco veces más restrictivo que el de la ley anterior de la Península, y cuarenta veces más para la propiedad territorial agrícola.

Si el actual gobierno conservador hubiera asumido esa propia responsabilidad, como no ha vacilado en asumir, solo para Cuba, la de dictar por decreto la reforma de la división de distritos electorales, es bien seguro que no habría habido el retraimiento que lamentamos. Y ahora preguntamos nosotros: El no haberlo querido hacer, ¿es ó nó culpa del gobierno conservador?

Bajo cualquier aspecto que la cuestión se examine, resulta que el agravio y la queja, y en todo caso la abstención en mal hora, y a nuestro juicio con escaso sentido político, acordada por el partido autonomista de Cuba, no pueden alcanzar jamás al partido liberal, ni habrían existido si hubiera continuado en el poder, ó si se hubieran adoptado sus soluciones en este punto, por el partido conservador; en lo cual no habría hecho cosa muy extraordinaria, pues que dice, y de ello se jacta, que ha venido al poder a aplicar y a cumplir las conquistas del partido liberal y a gobernar con sus principios. Vea y medite bien el gobierno lo que hace en las cuestiones de Cuba. La situación es por extremo grave y delicada. Es preciso satisfacer las justas exigencias de la opinión pública en un país que tantas pruebas viene dando de cordura y de sensatez. Nuestro criterio y nuestros propósitos respecto del régimen electoral en las Antillas quedan expuestos en lo que precede, y con ello creemos que se completaría lo que podemos llamar la evolución política en las provincias ultramarinas. En cuanto a las reformas que ahora se imponen también como vitales, para Cuba sobre todo, en el orden económico y financiero y administrativo, las expondremos en otro artículo u otros que nos proponemos consagrar a su estudio.

La lucha electoral en Madrid.

Los empleados de Palacio.

El gobierno y sus auxiliares de todas las ramas están desarrollando una presión como jamás se ha visto.

Parece como que la lucha del 1.º de Febrero será la lucha por su propia existencia.

Hé aquí los rasgos que, hablando de este asunto, apunta hoy nuestro colega *El Imparcial*:

«Los candidatos que más se mueven—dice—son los candidatos liberales y los conservadores; la lucha entre éstos es encarnizada, y toman en ella parte además los parientes de unos y de otros y los amigos.

Cuentan los conservadores con el apoyo oficial, apoyo que el gobierno presta de una manera decidida, sin perdonar medio ni recurso, como si tuviera más interés en el triunfo que los propios candidatos.

Así es que no hay centro ministerial donde no se esté trabajando de todos modos a los funcionarios, y hasta en algún sitio en que por su especialísimo carácter debieran estar prohibidas las cuestiones políticas, parece que los jefes, por sí y ante sí, sin orden ni conocimiento de quien está por encima de ellos, trabajan con grande ardor a sus numerosos subordinados y dependientes para que firmen los pliegos de interventores ahora y voten después en beneficio de la candidatura ministerial.

De estos y de otros abusos semejantes es de lo que se oye hablar ahora en los círculos políticos. Entre los abusos de que se quejaban ayer los liberales hay uno además de los apuntados, sobre el cual merece llamarse la atención del gobierno.

Parece que se ha requerido a uno de los jueces municipales de Madrid para que diera certificación de las defunciones ocurridas durante el último año en su distrito, y que el juez se ha negado a expedir dicha certificación.

Con motivo de esta negativa parece que se presentará un recurso a la Audiencia contra dicho juez.

Aunque sea censurable, pase que el gobierno trate de utilizar los votos del numeroso elemento oficial; pero lo que no puede pasar es que se nieguen esas certificaciones cuando se pidan, porque con la negativa se indicaría que hay el propósito de que muchos muertos resuciten solo para votar la candidatura conservadora.»

Más explícito aún *El Globo*, indica que donde los conservadores cifran mayores esperanzas, utilizando los recursos puestos ya en juego, es en la votación de los empleados de la Casa Real; empleados que de estar bien aconsejados por sus jefes, debían mantenerse neutrales, ó votar con entera independencia de espíritu; pero de esto E. CORREO se ha de ocupar con más detenimiento.

En cuanto al juez municipal de que se habla, nosotros hemos oído que es el del Centro; y además hemos oído que varios taberneros que han firmado las listas liberales ¡oh casualidad! se encuentran multados por no sabemos qué faltas.

Otros recursos más reprobados aún parece que se intentan, contra los cuales deben vivir prevenidos los liberales.

Pleito sobre las economías.

Publicó *La Epoca* dos ó tres días hace un artículo, que se supone inspirado por el Sr. Cos-Gayon, negando que el gobierno tratase de aumentar los gastos y hacer ciertas reducciones en los ingresos, de que se había hablado, con fines electorales.

Y hoy *El Liberal* publica estas líneas, que son interesantes:

«Anoche a primera hora visitó el ministro de Hacienda al presidente del Consejo en casa de éste, celebrando una larga conferencia, que se supone relacionada con la confección de los presupuestos.

El Sr. Cos-Gayon dícese que tiene noticias de que los ministros de Guerra y Marina introducen aumentos de consideración en los gastos y contra esto clama cuanto puede, no faltando quien lo suponga dispuesto a abandonar el ministerio antes de consentir que los gastos se eleven, cuando, a juicio suyo, deben reducirse en la proporción que los conservadores pidieron en las Cámaras al discutirse los presupuestos vigentes.

Así lo ha manifestado el Sr. Cos-Gayon al presidente del Consejo.

Pero créese, que después de la conferencia con el Sr. Cánovas y otra con el Sr. Silveira, el Sr. Cos-Gayon aplazará toda resolución definitiva hasta pasadas las elecciones.»

ECOS DE MADRID.

Las catástrofes de 1891.—El Sr. Alonso Martínez.—La señora Gutierrez Abascal de Pinillos.—El hijo de don Matías Lopez.—Asunso menos tristes.—El cinco o'clock de ayer.—La marquesa de Bendaña.—Baile aplazado.—Otro próximo.—Nueva representación de *La Profeta* en el Teatro Real.

El año de 1891 se anuncia fecundo en toda clase de desgracias y catástrofes por todas partes.

Aterra leer los periódicos, no solo de nuestro país, sino de los extranjeros. ¡Donde quiera inundaciones, naufragios, descarrilamientos!

Entre nosotros cada día de los que van transcurridos del mes de Enero se distingue por la muerte de una persona ilustre, de un joven de grandes esperanzas, de una dama virtuosa.

Abrió la marcha la señora doña Rosa Barrenechea de Torres, que aunque de avanzadísima edad, conservaba todas sus facultades físicas é intelectuales.

Enlazada a las familias de Maceda, Aranda, Bailen y Santa María del Villar, su muerte ha sido muy sentida por cuantos la trataban ó conocían.

El fallecimiento inesperado del egregio hombre público D. Manuel Alonso Martínez, es un verdadero duelo nacional.

No abundan por desdicha varones tan rectos, tan ilustrados, tan eminentes en diversas materias, como lo era el difunto, para que su muerte no cause en todos hondo y sincero dolor.

En fin, casi al mismo tiempo, ha bajado a la tumba la hermana única de nuestro querido compañero D. José Gutierrez Abascal, y sus numerosos amigos, entre los cuales nos contamos, toman viva parte en su aflicción.

A nuestro distinguido colega no le queda más familia que su abuela materna, señora de más de noventa años, que reside lejos de Madrid.

Respecto al horrible y nuevo golpe que ha venido a herir al honradísimo industrial don Matías Lopez y a su respetable familia, ¿qué hemos de decir?

No há mucho perdía, a impulsos de cruel enfermedad, el mayor de sus hijos; ahora sucumben el segundo a consecuencia de inesperado y espantoso accidente.

Para semejantes pesares no hay sino un consuelo:—la resignación cristiana; la idea de que Dios habrá otorgado el premio merecido a las prendas y cualidades de los que ya no existen.

También desde hoy se halla de luto la corte, á causa del fallecimiento de una princesa de la familia imperial de Austria; nueva pena que viene a afligir el corazón de S. M. la Reina Regente.

El honorable M. Cambon, dignísimo representante de Francia en Madrid, ha aplazado hasta mañana viernes el baile para que había invitado verbalmente a sus numerosos amigos, no queriendo que su fiesta coincidiera con el entierro del último presidente del Congreso de los diputados.

Semejante rasgo es muy propio del noble carácter del ilustre diplomático, que se ha conquistado aprecio y simpatías generales en nuestra capital.

En la recepción vespertina de la bella marquesa de Bolaños, lo participaba ayer tarde a cuantos concurrieron a ella, contestándole todos:

—*Ce qui est dit, feré n'est pas perdu.*

Brillante aspecto ofrecieron de cinco a siete de la tarde las estancias de la preciosa casa de la calle de las Salcesas.

Allí estaban gran parte de las celebridades de la hermosura y de la política, llamando la atención entre ellas la marquesa de Bendaña y su encantadora hija, cuyos atractivos parecen haberse aumentado con su residencia en Oriente, el país clásico de la belleza.

Mientras unos se entretenían en agradables conversaciones, otros se *lunchaban* en el comedor, donde no era té lo que se servía, sino una verdadera y esquisita merienda.

La marquesa de Bolaños, que es la amabilidad en persona, á todos atendía y de todos se cuidaba, prodigando, como siempre, las palabras blandas con su voz armoniosa, tan dulce cuando plática, como cuando canta.

Allí se decía también que el miércoles próximo, 20 del corriente, tendrán el primero de sus saraos los marqueses de la Puente y Sotoma-

yor, cuyo banquete de anoche fué, como todos los suyos, suntuoso y magnífico; que la duquesa de Bailén suprime el que acostumbra dar há muchos años los domingos, cual manifestación de duelo por la muerte del Sr. Alonso Martínez, uno de sus más antiguos comensales; en fin, comunicábanse unos á otros los concurrentes gratas esperanzas de cercanas fiestas.

La primera representación de *El Profeta* en la temporada actual, atrajo más tarde selecta asamblea á la sala del régio coliseo.

Había gran curiosidad por oír á la Stalh en el papel de Fides, y á Durot en el de Juan de Leyden, por ser el crisol donde se depuran las dotes y las cualidades de los grandes artistas.

Los nuevos intérpretes de ambas figuras no han quedado vencidos en la empresa, á pesar de haber de luchar con temerosos recuerdos y comparaciones.

La Nantier Didier, en unión del insigne Tamberlick, fué la que en Madrid dió á conocer la obra inmortal de Meyerbeer: después la ejecutaron Josefina Pasqua y otros cantantes de mérito; y tras el popular tenor, muerto há pocos años, vinieron Tamagno y Gayarre á dejar memoria imperecedera en la parte del falso profeta.

Anoche no han escaseado los aplausos ni las ovaciones, y el público se mostró en general satisfecho del conjunto de la representación.

El Pro eta alternará, pues, honrosamente con los demás espectáculos, y la empresa ha tenido una buena idea al tornar á poner en escena el *spartillo* del maestro alemán.

ASMODEO.

El Sr. Castelar y la campaña electoral.

De un notabilísimo artículo que publica hoy *El Globo*, que parece por todos los caracteres, debido á la pluma del Sr. Castelar, tomamos estos conceptos:

«Discurriendo en el campo de batalla tres ejércitos, el conservador, el liberal y el republicano, bastaba poseer un escrupuloso de táctica electoral para alcanzar como la victoria del primero aparecía indudable de no verificarse una conjuración entre los dos últimos.

Si hubiéramos conseguido la inteligencia entre todos, nos prometíamos de su virtud que los fusionistas aún se democratizaran más dentro siempre de su credo monárquico, y que los republicanos de las fracciones radicales se acercasen más á las esferas prácticas de la viviente realidad.

Pero no habiéndose establecido la inteligencia, el Sr. Castelar, contra su costumbre de imponer á todos los suyos severa disciplina siempre, hálos desceñido ahora de ella, dejando al arbitrio de los comités el pactar aquellos convenios transitorios, aconsejados por circunstancias de tiempo y de lugar, con todos los partidos liberales opuestos á la política vencedora. En Zaragoza, en Huesca, en Lérida, en otras cien partes, nuestros correligionarios se han entendido con los liberales; en Sevilla, en Valladolid, en Madrid, se han entendido con las fracciones republicanas, sin que haya ocurrido á unas ni á otras inteligencias con su intervención personal nuestro jefe, ajeno por completo á tales ya convenidos pactos.»

Después, el Sr. Castelar recomienda á sus amigos que voten la candidatura de Madrid, pactada con los posibilistas, y termina con estas palabras, que nosotros también debemos recomendar á los liberales, salvo que los liberales ahora y después estarán unidos en un mismo interés:

«En las candidaturas comunes, donde se inscriben partidos más ó menos cercanos, el interés de cada cual es el interés de todos durante las elecciones.»

LAS ELECCIONES

Velez-Rubio.

Nos telegrafían de Lorca que los comités conservadores de Velez-Rubio han proclamado la candidatura del marqués de Zafra.

Escándalos en Fonsagrada.

Luzo 14 (12 mañana.)

Director CORREO.

Inaudito escándalo: han sido rechazadas arbitrariamente las propuestas de interventores concejales y pliegos de firmas, de la inmensa mayoría de los amigos del Sr. Pardo Belmonte, para elecciones municipales de Fonsagrada, que deben hacerse el domingo próximo, siendo la protesta por no existir listas definitivas ni división de secciones.—*El correspondiente.*

Los liberales de la Inclusa.

En número considerable se reunieron anoche en el centro electoral establecido en la calle de la Encarnación, dirigiendo los candidatos proclamados la palabra á los electores, quienes muestran un excelente espíritu y resolución de votar la candidatura íntegra.

El Sr. Arredondo, que presidía la reunión, hizo un discurso noble y elocuente en apoyo de la candidatura.

Después de terminada la reunión, los electores fueron obsequiados con pastas, cigarrillos y licores.

Los candidatos á diputados á Cortes del partido liberal dinástico concurrirán esta noche, á las nueve, al local de la calle de la Flor, número 1, principal, para hacer su presentación á los electores del distrito del Centro.

Lo que va a ser la representación cubana dice *El Imparcial*:

«El interés que no ha tenido el gobierno por los portorriqueños, tiénelo al parecer, y muy vivo, en el sostenimiento de la candidatura del Sr. Romero Robledo por Cuba.

El jefe del reformismo, que cuenta con algu-

nos elementos en la gran Antilla, dispone en absoluto del favor ministerial.

El gobierno quiere traer a toda costa una representación con él identificada que le dé medios de manejarse con cierto desembarazo entre el gabinete de los Estados Unidos y los proyeccionistas catalanes.

Esta cuestión trae preocupadísimo al Sr. Cánovas y nervioso al Sr. Fabié.

Desde Cádiz.

Una conferencia telegráfica.—Sus resultados.—Futuros proyectos del caciquismo conservador.—Candidatos conservadores.—Peral será derrotado.—Silencio de los facionistas en Cádiz.—Subida del precio en el pan.

Sr. Director de El Correo.

Mi querido amigo: En la tarde de ayer celebraron una conferencia telegráfica el ministro de la Gobernación y el cacique conservador de esta provincia, Sr. Genoves, acerca de la candidatura ministerial por esta circunscripción. Creese se trata ahora de buscar un puesto para el distinguido periodista el director de *La Dinastía*, D. Rafael de la Viesca, que se encuentra en esa corte.

Nada tendría de particular que el Sr. Silvela hubiese hecho ayer aquellas indicaciones por telegrama a D. Eduardo Genoves, y que éste, contrariado, opusiera los inconvenientes que son de rigor cuando los caciques no pueden conseguir sus propósitos.

Sea lo que fuere, los resultados de la expresada conferencia telegráfica han podido en parte contrariar los propósitos del Sr. Genoves, porque desde ayer no se habla del señor marqués de Casalaiglesia, que era el candidato casi convenido. En los momentos en que escribo, únicamente el Sr. Garrido Estrada es candidato conservador en esta circunscripción, sin que por ello se haya decidido la de D. Rafael de la Viesca, con motivo de la citada conferencia.

Y es que el verbo de los ministeriales de por aquí no puede vencer tan pronto sus naturales escrúpulos contra el candidato que se le impone desde Gobernación, por sus antecedentes y condiciones. Así es que los más íntimos del cacique aseguraban esta noche que en el supuesto de acordarse por quien manda la candidatura del Sr. Viesca, y bajo la hipótesis de que llegara a aceptarse por la fuerza de la imposición, surgiría a última hora otra independiente, ya a favor del Sr. Baselga, de acuerdo con los elementos del gremio montañés, ó de cualquiera otra distinguida personalidad. Tales son por hoy los propósitos del caciquismo gaditano.

Hasta ahora los candidatos conservadores por esta provincia son los siguientes: por el distrito de Grazaleda, D. Antonio Cabestany; por el de Algeciras, D. Antonio Ruiz Tagle; el duque de Lerma por el de Medina-Sidonia; por la circunscripción de Jerez, D. Antonio Camacho del Rivero; el marqués de Casa-Pabon, ó el de Mochales, y el hijo del ministro de Marina, por el Puerto de Santa María, y D. Eduardo Garrido Estrada por la circunscripción de Cádiz, sin que esté acordado quién haya de ocupar el segundo puesto.

La candidatura del hoy ya paisano, D. Isaac Peral, corre verdadero peligro por el Puerto de Santa María, a pesar del entusiasmo que reina en todas las clases de tan importante ciudad. Y es que los prácticos en las lides electorales, que conocen a la perfección lo que significa en esta provincia el sufragio, aseguran que, aun en el remoto caso de que votaran los cuatro mil electores del Puerto de Santa María, en favor de Peral, como en Puerto Real, Espera y Rota, se volcará el puchero, como aquí se dice, es inevitable el triunfo del Sr. Beranger.

Sigue el silencio en las filas liberales dinásticas, respecto a candidatos por esta circunscripción. No así en la de Jerez, donde tiene asegurado el triunfo el ilustre duque de Almodóvar del Río.

Ha subido el precio del pan en esta ciudad; y por tanto se tocan ya los efectos de la revisión arancelaria.—*El corresponsal.*
12 de Enero de 1891.

Arrecia el temporal.

Lugo 15 (2 1/2 tarde).
Director CORREO.
Ha sido procesado el alcalde y secretario del Ayuntamiento de Baleira del distrito de Fonsagrada.—*El corresponsal.*

Entierro del Sr. Alonso Martínez

Los honores.

Hoy publica la *Gaceta* el siguiente decreto: «Señora: Los individuos de la comisión de gobierno interior del Congreso, en el ejercicio que les asigna el art. 220 de su reglamento, han dirigido una comunicación al gobierno de V. M. participándole oficialmente la triste nueva del fallecimiento del ex-presidente de aquel Cuerpo Colegiador D. Manuel Alonso Martínez, invitándole, además, á que adopte las medidas que estime oportunas para honrar su memoria.

Interpretando los sentimientos de V. M. que, de seguro, deplorará profundamente la prematura pérdida de uno de los españoles que más honraban en la actualidad á su patria, el presidente del Consejo de ministros, previamente autorizado por éste, tiene la honra de someter á V. M. el adjunto proyecto de real decreto.—Madrid 14 de Enero de 1891.—A. L. R. P. de V. M.—Antonio Cánovas del Castillo.»

Real decreto.

Atendiendo á las razones que me ha expuesto el presidente del Consejo de ministros, en nombre de mi augusto hijo el Rey D. Alfonso XIII, y como Reina Regente del reino, vengo en decretar lo siguiente:

Artículo único. Atendiendo á la larga carrera, el personal mérito y los servicios singulares al Estado de D. Manuel Alonso Martínez, ex-presidente del Congreso de los diputados, y en la actualidad presidente de la comisión especial de gobierno interior de aquel Cuerpo Colegiador, durante el intervalo parlamentario, coadyuvará á dar mi gobierno toda la solemnidad merecida á la traslación de su cadáver al cementerio, ajustándose en todo lo posible al programa acordado con ocasión del fallecimiento

del presidente efectivo del Congreso D. Adolfo López de Ayala, salvo que la concurrencia de fuerzas del ejército, con que en dicho programa se contaba, se sustituya por la del 14.º tercio de la Guardia civil.

Dado en Palacio á 14 de Enero de 1891.—*María Cristina.*—El presidente del Consejo de ministros, Antonio Cánovas del Castillo.

El ayuntamiento de Burgos.

La viuda del Sr. Alonso Martínez recibió anoche el siguiente telegrama:

«Afectada la ciudad y el ayuntamiento de la más honda pena por el inmenso infortunio que representa para la patria y para Burgos la muerte del más preclaro de sus hijos e ilustre marido vuestro el Excmo. Sr. D. Manuel Alonso Martínez, acaba de acordar en sesión extraordinaria comunicar á su atribulada viuda y familia el profundísimo sentimiento de que se hallan poseídos por tan irreparable pérdida. Además ha acordado que una comisión de su seno, compuesta de tres capitulares, acompañados de seis guardias municipales para la custodia del cadáver, marche inmediatamente á esa á depositar una corona fúnebre sobre el féretro y asistir al entierro del ilustre finado; que se celebren en la iglesia parroquial de San Gil, de esta ciudad, honras fúnebres; que haga la limosna de un traje completo á cien niños pobres; que se suministre un rancho extraordinario á los asilados en la Casa Refugio; que la comisión ofrezca á la familia terreno en el cementerio general para el caso en que sean trasladados los restos mortales á su pueblo natal, y que se coloque una lápida conmemorativa en la casa en que nació el hombre eminente de los que tarde procrean los siglos.—El alcalde, Manuel de la Cuesta y Cuesta.»

El entierro del ilustre ex-presidente del Congreso ha sido una imponente manifestación de duelo público. Desde muy temprano la gente se agolpaba en los alrededores de la casa mortuoria, y esta multitud, engrosada más tarde con la llegada de las comisiones del elemento oficial y de los numerosos amigos del Sr. Alonso Martínez, llegó á ser extraordinaria á la una de la tarde.

El trayecto de la calle de Serrano comprendido entre la plaza de la Independencia y la calle de Racoletos, estaba ocupado por la Guardia civil del 14.º tercio, por los ordenanzas de las distintas dependencias que han enviado su representación al duelo y por extensa carrera de curiosos, que se extendía por la calle de Alcalá hasta la Fuente de Cibele.

En señal de duelo la mayor parte de los balcones de las casas más inmediatas al hotel del Sr. Alonso Martínez permanecieron herméticamente cerrados.

La carroza.

A las doce llegó la magnífica carroza fúnebre que había de conducir los restos del ilustre finado.

Era una carroza estufa de ébano con primorosas molduras y relieves, de puro estilo imperial napoleónico, arastrada por ocho caballos con gualdrapas, severa y lujosamente empenachados. Llevaban del diestro los caballos ocho palafreneros vestidos á la federica.

Las coronas.

Las numerosas coronas dedicadas á la memoria del Sr. Alonso Martínez por su atribulada familia, por sus amigos, por las corporaciones y centros académicos, fueron colocadas en una carroza especial cubierta de negro con adornos de oro. Esta desaparecía envuelta entre los pensamientos, las rosas, el ciprés y el heliotropo en que estaban tejidas las guirnaldas, y entre las enlutadas cintas que de ellas pendían con inscripciones cariñosas y laudatorias.

Es imposible citar una por una todas las coronas, cuyo número ascendía á 50; pero entre ellas recordamos una muy hermosa de S. M. la Reina, con cintas de los colores nacionales; otra de la Diputación provincial de Burgos, la del Círculo liberal, la de la señora duquesa de Medinaceli y las de los hijos del Sr. Alonso Martínez.

El cortejo.

A la una y media fué colocado el féretro en la carroza, y se puso en marcha la fúnebre comitiva.

Un piquete de la Guardia civil á caballo, abría paso al cortejo. Seguían despues tres coches de lujo, conteniendo magníficas coronas.

A uno y otro lado, y con hachas encendidas, iban ordenanzas de la compañía de los ferrocarriles del Norte, del Crédito Mobiliario, los guardas de la Moneda, porteros de la Diputación y Ayuntamiento, y además los huyeres del Senado y Congreso, en número de ochenta y todos de uniforme.

Iban tambien entre estos llevando hachas, seis alguaciles del Ayuntamiento de Burgos.

Detrás de la Guardia civil iba el clero de las parroquias de San Jerónimo y San Sebastian con cruz alzada y estandartes, entonando fúnebres salmos. Iba despues otro coche lleno de coronas, precediendo á la carroza que conducía el féretro, al cual daban guardia de honor dos maceros del Congreso con mazas y dalmáticas. Llevaban las cintas del lado derecho el presidente de la Diputación provincial, Sr. La Pre-silla; el Sr. Groizard; un individuo de la Comisión de Códigos, y el Sr. Sagasta; y las del izquierdo, los Sres. Romero Giron, marqués de la Vega de Armijo, un individuo del Colegio de Abogados y el Sr. Castelar.

Presidían el duelo: por la familia, el Sr. Figueroa (D. Alvaro) y el cura de San José, señor Donderis; por el Senado, los señores marqueses de la Habana y de Mondéjar, y por el Congreso, los vicepresidentes Sres. Gonzalez Fiori, Laserna, Cárdenas y García del Castillo, y el Sr. Gomez de la Serna, como individuo de la junta de gobierno interior.

Tambien formaba parte de la comisión del duelo, el señor marqués de Bellamar.

Inmediatamente despues iban los ministros, todos de uniforme, y el señor duque de Medina-Sidonia, mayordomo mayor de Palacio, en representación de S. M. la Reina.

Al pasar la comitiva por delante del edificio del Congreso, cuyos balcones estaban colgados de luto y la bandera á media asta, fueron colocadas en la carroza tres coronas: una de los empleados, otra de la junta de gobierno y otra de la Junta del Censo.

Por último, cerraban la comitiva el duelo, un escuadrón de la Guardia civil con su banda de cornetas, cuatro carrozas de gala del Congreso, otras tantas del Senado, la de la Diputación provincial y la del Ayuntamiento.

En todo el tránsito la concurrencia ha sido extraordinaria, siéndole difícil en algunos puntos á la Guardia civil contener á la multitud que se agolpaba al pasar la comitiva, entre la cual hemos visto numerosas representaciones de todas las clases sociales.

Entre los concurrentes, además de los subsecretarios, directores generales de los centros oficiales y comisiones de todas las academias, y del ferro-carril del Norte, recordamos á los Sres. Gonzalez (D. Venancio), Canalejas, Moret, Xiquena, Leon y Castillo, Montero Rios, Martos, Sardoal, Gamazo, Capdepon, Puigcerver, Martinez Campos, Jovellar, Navarro Rodrigo, Novales, Primo de Rivera, Sanz, Hidalgo, Daban, Olawlor, Maluquer, Ruiz Gomez, Aguilera, Rojas, Villante, Orozco, Botella, Angulo, Garijo y Lara (D. Antonio), Diaz Padilla, La Rosa, Morcillo, Portuondo, Muñoz Varga, Rózpide, Cárdenas, Azcárraga (D. Manuel), Romero Robledo, Martinez Escolar, Casuso, Perez Zamora, Ranero, Iturralde, Sanchez Mogueel, Comas, Madrid Dávila, Lopez Dominguez, Tuñon, Rodriguez Correa, Urzaiz, Rodriguez Batista, Navarro Reverter, Angoloti, Muniesa, Sanchez Toca, Jaquete, Prast, Ducazal, Laá en representación del Círculo liberal, Abarzuza, Gullon (D. Enrique), Martinez del Campo, Monares, Hernandez Iglesias, Rincon, Mendez Vigo, Gomez (D. Protasio), Dávila, Moya, Fabra, San Miguel, Labra, Corrales, Crespo Quintana, Fernán-Nuñez, Cort, Menendez Salazar, marqués de la Mina, Montes de Espinosa, Cabezas, Lopez Dóriga, marqués de Casa-Jimenez, Viesca, Martínez (D. Cándido), general Rodriguez Arias, Ferreras, Lopez (D. Daniel), Alvarez Builla, Auriolos y otros muchos que es imposible recordar.

El cadáver ha sido depositado en el panteon de los señores marqueses de Bellamar, consuegros del finado.

El Sr. Albareda, que desde hace dos dias está enfermo, no ha podido por esta causa, con mucho sentimiento suyo, asistir al entierro del Sr. Alonso Martínez.

Telegramas de la mañana.

(DE LA AGENCIA FABRA)
Defunciones.

Viena 14.—Ha fallecido la archiduquesa María Antonieta Inmaculada, hija del archiduque Salvador.

Londres 14.—Ha fallecido hoy en esta capital el ilustre hombre público, duque de Bedford.

Zanzibar 14.—Bakari, antiguo sultan de Witu, ha muerto.

Paris 14.—Ha fallecido en esta capital á la edad de setenta y cinco años el distinguido escultor Amado Millet, á cuyo cincel se deben numerosos bustos de contemporáneos, varias estatuas de carácter mitológico, el *Apolo* que corona el teatro de la Gran Opera y el hermoso sepulcro de Baudin en el cementerio del Pere Lachaise.

Las huelgas.

Londres 14.—Las compañías de ferro-carriles, en sus conferencias con los alcaldes de Glasgow y Edimburgo, se han negado á toda concesión en tanto que los huelguistas no hayan vuelto á su trabajo. Estos, por su parte, se niegan á someterse.

Una comida.

Paris 14.—El presidente de la república M. Carnot da esta noche una comida en honor del principe de Montenegro.

El detenido de Olot.

Paris 14.—Habiendo supuesto el periódico *Figaro* que el individuo detenido en Olot debe ser el llamado Hiem, antiguo redactor del periódico el *Temps*, que perdió la razón, este último periódico desmiente el rumor diciendo que Hiem se encuentra actualmente en Paris. El mismo periódico acoge con prevención la noticia de que Padlewsky se haya refugiado en un convento de las inmediaciones de Sofia.

Rumores pesimistas.

Paris 14.—Segun un despacho de Berlin, que publica el periódico la *France*, si Alemania efectuase al cabo su ensayo de movilización junto á la frontera rusa, el gobierno ruso responderá con la movilización simultánea de cinco cuerpos del ejército de Polonia. Esta noticia ha llamado aquí la atención, porque revela que las seguridades de paz para el verano próximo no son tan sólidas como se suponía.

Un incendio.

Rouen 14.—Ha estado un incendio esta tarde en las buhardillas del Palacio de Justicia, quedando destruida la techumbre en una longitud de treinta metros. La mucha agua empleada para combatir las llamas ha causado grandes destrozos en el edificio, uno de los más notables y bellos de Rouen.

Atribúyese el siniestro á la mala construcción de una chimenea.

Recepcion.

San Petersburgo 14.—En la recepción verificada en el palacio de Invierno con motivo de la entrada de año, el emperador expuso á M. Laboulaye lo mucho que agradecía los honores fúnebres hechos en Paris al principe de Leuchtemberg.

Londres 14 (via cable Bilbao).

Segun noticias de Valparaiso, comunicadas hoy por la vía de Méjico, el gobierno concentra sus tropas para resistir á los rebeldes, que piden la destitución de Balmaceda.

De un momento á otro se espera que se generalice la revolución.—*Fabra.*

Una catástrofe.

Desde las primeras horas de la noche de ayer, y á consecuencia de una misteriosa noticia publicada por *La Correspondencia*, hubo en Madrid gran alarma entre las familias que tienen intereses y afectos en los pueblos inmediatos.

Aclarado el misterio, se supo que lo ocurrido era lo siguiente:

Conocida es la gran fábrica de chocolates que en El Escorial posee y explota el acandalado industrial y senador vitalicio D. Matias Lopez.

Al frente de ella, y como gerente, estaba un hijo de dicho señor, de igual nombre que su padre, y de veintiocho años de edad.

Segun autorizados informes, parece que anteayer, dia 13 y martes, se tenían que verificar en la fábrica las pruebas de un alumbrado de

gas, instalado recientemente, y á las que el ingeniero—que es inglés—quería estuviese presente el Sr. Lopez.

El joven quiso aplazar para el dia siguiente la prueba, so pretexto de que era martes y *breve*. El ingeniero accedió á sus deseos, y ayer á las once de la mañana fué avisado de que se iba á efectuar la prueba.

Contrariado y de mal humor—hubiérase dicho que presentia su triste y próximo fin—bajó al sitio donde se había instalado el contador.

Al dar la vuelta á la llave del contador, se notó que el agua que tiene el depósito para producir el alumbrado se había helado.

Uno de los operarios que presenciaba la prueba, no encontró nada más fácil para deshelar el agua que arrojar un cubo de agua hirviendo sobre el depósito helado. Esta fué la causa del siniestro.

La detonación fué espantosa, y al ruido acudieron todos los obreros de la fábrica, que en confuso tropel se agolpaban á la puerta del sitio donde ocurrió la explosión.

Un cuadro tristísimo y desconsolador se ofreció á su vista.

La explosion había ocasionado cuatro víctimas.

El hijo de D. Matias Lopez, derribado en uno de los lados del local, hacia sobrehumanos esfuerzos para levantarse.

Una de las chapas del contador le había saltado un ojo, fracturado una muñeca y originado una profundísima y grave herida en la yugular.

A pesar de la gravedad de las heridas, el malogrado joven pudo, por su pié, subir las escaleras que conducían á su cuarto y arrojarse en el lecho, donde falleció á los pocos momentos.

Otro de los operarios, llamado Vicente Herranz, recibió graves y profundas heridas, á consecuencia de las cuales falleció anoche á las once y cuarto.

Tambien resultaron heridos, aunque no de gravedad, dos operarios llamados Vicente Alfor y José Perez.

El cadáver de D. Matias Lopez (hijo) será hoy trasladado á esta corte para ser enterrado en el panteon que posee la familia en el cementerio de San Isidro.

El nuevo juez de El Escorial, Sr. Estirado, que anoche mismo tomó posesion de su cargo, empezó en el acto á practicar las diligencias que el triste caso requería. Tambien acudieron las demás autoridades del Sitio y casi todo el vecindario, impresionado dolorosamente por la catástrofe.

El gobernador Sr. Sanchez Bedoya, ha impuesto una multa al alcalde de El Escorial, por el abandono demostrado ayer no dando noticia á dicha autoridad de la catástrofe ocurrida á las once de la mañana en la fábrica de D. Matias Lopez.

Dios dé resignación al infortunado padre don Matias Lopez para soportar la nueva desgracia que le abruma.

Crónica de espectáculos

Comedia.

Hemos convenido ya en que al teatro no se puede ni se debe de ir más que á pasar un rato alegre y divertirse; así es que el autor que consigue que el público se divierta y goce, tiene asegurado el triunfo y... los garbanos, con la circunstancia eximente de la responsabilidad en que el autor pudiera incurrir por *romar* el asunto de la obra de otra parte que no es de su propiedad, porque el público es de suyo bonachon y no se fija en detalles.

Bajo este punto de vista, la obra estrenada anoche en este teatro reúne todas las condiciones necesarias para agradar.

La fábula es ingeniosa, y la acción, por regla general, está desarrollada con arte y conocimiento práctico de la escena, abundando la obra en situaciones cómicas de buen efecto.

La trama, es verdad, peca á veces de burda, y ofrece á su desenvolvimiento ciertos pasajes que van más allá de lo que permiten las exigencias del elemento cómico de buena ley.

Mas sea como quiera, el autor se ha propuesto entretener al público por espacio de dos ó tres horas, y alcanzó su propósito en toda la línea.

El argumento de *Las bombones* (que así se llama la obra) es inenarrable, y por eso renunciamos á referirlo á nuestros lectores.

El autor del arreglo es el Sr. Pina Dominguez, el cual fué llamado varias veces al palco escénico entre los aplausos de la concurrencia.

Muy bien Julia Martinez, Rosell y Mario.

AL MENUDEO

Matutera.

Dice un periódico de Oviedo que ha sido detenida por los empleados de Consumos y reconocida por la correspondiente matrona en el fieltro de San Roque, una señorita que llevaba en las inmediaciones del polison un robusto jamon de unos 10 kilos de peso.

Nos parecen muchos kilos para una señorita.

Aumento de poblacion.

Durante el mes de Diciembre último se registraron en los juzgados municipales de esta corte 1.786 nacimientos (99 más que en igual periodo de 1888); 249 matrimonios canónicos y cuatro civiles, y 2.300 defunciones (853 menos que en Diciembre del año anterior).

Lo de las Carolinas.

La *Gaceta* publica hoy una comunicación del gobernador de las Carolinas orientales, señor Cerdo, dirigida al comandante general del apostadero de Manila.

Por la mucha extensión del documento, y porque cuanto en él se dice lo conocen ya nuestros lectores, renunciamos á extractarlo, debiendo hacer constar que, segun el parte referido, nuestras tropas tuvieron en total 80 bajas en los distintos encuentros con los insurrectos.

Por el viaducto.

Un joven de veintidos años, zapatero, llamado Emilio Fernandez Merino, que habitaba en la calle de la Redondilla, núm. 6, trató de suicidarse arrojándose por el viaducto, pero no lo

consignó por haberle detenido dos guardias de seguridad.

El joven manifestó que lo precario de su situación y el mal estado de salud le habían impulsado a atender contra su vida.

Los que mueren.

El día 13 se ha dado sepultura en los cementerios de esta capital á 57 cadáveres.

Asamblea nacional de maestros.

Ayer celebró la última de sus sesiones la Asamblea Nacional del Magisterio, habiendo quedado aprobadas las 52 bases de que consta el proyecto de ley que ha de entregarse al señor ministro de Fomento.

El Sr. Marinas, individuo de la comisión, dió las gracias en nombre de sus compañeros á todos los representantes de provincias, por su actividad en la aprobación de las bases propuestas.

El representante de Murcia contestó en nombre de todos y con frase conmovedora á las palabras del Sr. Montero.

Después de esto, la Asamblea se constituyó en sesión secreta.

Una visita al duque de Solferino.

Dice el Diario de Huesca: "Segun nos informan, y los informes son de muy buen origen, el señor gobernador de esta provincia, D. José Alvarez Perez, pasó á visitar al carlista señor duque de Solferino á la media hora de haber llegado este á Huesca, y de haberse hospedado en la fonda de la Union."

Nosotros no habíamos podido creer, que al insigne tribuno D. Emilio Castelar, le opusiera el gobierno un carlista. Pero por lo visto la noticia tiene fundamento.

Escenas de la vida íntima.

Un caballero llamado D. F. H., que habia sostenido relaciones íntimas durante ocho años con doña A. R., de treinta y tres años, pretendia que ésta se marchara de Madrid, porque se habia hecho una jerguista de primer orden, con el fin de evitarle disgustos, y ante la negativa de ella, ayer se presentó en su domicilio, y encontrándola en el lecho, la dió de golpes, hasta el extremo de haberla fracturado el brazo derecho y causarla graves heridas en el pecho.

La sirvienta dió voces pidiendo auxilio, llegaron varios vecinos, y el agresor huyó, sin que hasta la fecha haya sido capturado.

Dícese que él es un caballero muy conocido en los altos círculos de Madrid, y ella más conocida todavía.

Salmeron en Valencia.

Anoche llegó á Valencia el Sr. Salmeron, á quien salieron á recibir en las estaciones del tránsito comisiones con bandas de música.

En la estación de Valencia le esperaba numerosa concurrencia, que prorrumió en vivas á Salmeron, Castelar, á la Junta del Censo y á la soberanía nacional.

La comitiva, formada por veinte carruajes, se trasladó á casa del doctor Más, donde se hospeda el Sr. Salmeron, el cual fué aclamado por la muchedumbre, que le obligó á presentarse en el balcón, desde donde dijo: "Pasaron los tiempos de los entusiasmos por las personalidades; guardados para la defensa de las ideas democráticas."

Esta noche habrá un meeting en el teatro Principal, en el cual hablará el Sr. Salmeron.

Emilio Zola ha curado el reuma articular que sufría, usando el Balsamo de Fernoline.

EDICION DE LA NOCHE

Telegramas de la tarde.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

La condesa de Paris.

Paris 15.—La reina doña Isabel visitó ayer al medio día á la condesa de Paris, con objeto de despedirse de ella.

La condesa salió en el tren de las ocho y treinta de la noche con direccion á Madrid.

Universidad cerrada.

Nápoles 15.—Con motivo de haberse reproducido ayer los desórdenes en esta Universidad, los profesores de ella celebraron una reunion, acordando por unanimidad suspender las lecciones en sus respectivas clases.

En vista de este acuerdo y de la actitud levantisca que siguen teniendo los estudiantes, la Universidad ha sido cerrada.

Proyectos de Hacienda.

Washington 15.—El Senado americano sigue discutiendo los proyectos de Hacienda.

Por 42 votos contra 30 se aprobó la enmienda presentada por el Sr. Stewart, limitando la libertad de la acuñacion de la moneda de plata al metal que se produzca únicamente en los Estados Unidos, y el establecimiento de una tasa sobre la plata procedente del extranjero.

La primera seccion del Senado ha dado dictamen favorable al proyecto autorizando á la Tesorería para la compra de 12.000 onzas de plata, y la cuarta seccion es tambien favorable al proyecto autorizando la emision de dos millones en obligaciones del 2 por 100 que fueron suprimidas.

Eleccion legal.

Méjico 15.—El Congreso de Nicaragua ha aprobado una declaracion haciendo constar, que la eleccion del Sr. Sacazo para la presidencia de la República estaba hecha conforme dispone la Constitucion.

Ciudad ardiendo.

Nueva-York 15.—Segun noticias que se acaban de recibir, la ciudad de Granada (Mississippi) está ardiendo.

Añaden que el incendio ha tomado tales proporciones, que se desespera de poder salvar nada.—Fabra.

El canal de Panamá.

Paris 15.—El presidente de la junta central de los accionistas y obligacionistas del canal de Panamá, Sr. Gouffé, ha dirigido una circular á los presidentes de las juntas regionales, exponiendo en ella el proyecto para la liquidacion de dicha sociedad.

El expresado proyecto consiste en la celebracion sucesiva de loterías anuales por valor de cien millones, cuyo producto se destinará al pago de los trabajos hasta la terminacion de las obras.

La circular añade que para esta solucion la junta cuenta con el apoyo del gobierno.

Convenio militar.

Londres 15.—The Standard, hablando hoy del pretendido deseo del pueblo luxemburgues de concertar un convenio militar con Alemania, dice que esta nacion tratará de disuadirle ella misma, y aun de rechazar semejante propósito, que seria—añade—una provocacion para Francia.

The Standard cree que el emperador Guillermo ha de mostrarse en este punto respetuoso con los tratados existentes, y termina diciendo que en el caso dudoso de ocurrir cualquier agresion contra Luxemburgo, este contaría con la proteccion de Europa.

Medalla militar.

Lisboa 15.—El Diario Oficial publica un decreto creando una medalla militar para los servicios prestados en las Colonias.

El mismo decreto dispone la fundacion de un Instituto cuyo objeto será proteger las familias de los militares y empleados muertos en Ultramar.

Expedicion á Mozambique.

Lisboa 15.—El primer grupo de la expedicion militar destinada á Mozambique ha salido esta tarde.

La componen artillería, ingenieros y Estado Mayor.

Casi todos los oficiales de la guarnicion de Lisboa y varias corporaciones han acompañado á los expedicionarios hasta la desembocadura del Tajo.

Los agregados militares de la legacion de España, han presenciado el embarque en el muelle.

La linfa Koch.

Berlin 15.—La revista titulada La Semana Médica publica en extenso las comunicaciones del doctor Koch sobre la composicion de su famosa linfa anti-tuberculosa.

Tambien revela detalladamente los procedimientos de la preparacion.

En resumen; resulta que el célebre remedio consiste en cultivos puros de bacillus tuberculosos contenidos en la glicerina.

Un duelo.

Lisboa 15.—Se considera inminente un desafío de un redactor del periódico Los Debates con otro de La Patria.

Ambos son republicanos; pero media entre ellos una disidencia sobre cuestiones de procedimiento.

El conde de Paris.

Lisboa 15.—Para el lunes se espera en esta capital al conde de Paris, quien permanecerá muy poco tiempo aquí, dirigiéndose despues á Andalucía.

¿Quién será?

Paris 15.—Aquí nadie cree ya que el preso en Olot sea Padlewski.

La opinion general es que se trata solo de un criminal vulgar ó de un desertor, que, al verse sorprendido, ha querido llamar la atencion sobre sí, suponiendo que podría librarse fácilmente de la extradicion presentándose como reo político.

A juzgar por un telegrama recibido esta mañana, en vista de las señas del preso, hay fundados indicios para creer que es un desertor belga llamado Leopoldo Gabert, quien desaparición hace poco tiempo.

La moneda de plata.

Washington 15.—El Senado de los Estados Unidos ha aprobado por 39 votos contra 27 la ley relativa á la completa libertad de acuñacion de moneda de plata.

Dicha ley sustituirá al proyecto de Hacienda presentado á la misma Cámara.

M. Freycinet.

Paris 15.—El presidente del Consejo, señor Freycinet, continúa todavía enfermo, razon por la cual no se ha celebrado hoy el Consejo de ministros que se habia anunciado.

Salvados.

Orán 15.—La columna de tropas enviada en socorro del convoy y soldados que quedaron bloqueados por las nieves, ha regresado ayer á Tlemcen, despues de haber conseguido su objeto y restablecer las comunicaciones en la ciudad de Terny.—Fabra.

Reconocimiento.

Viena 15.—En los círculos políticos se asegura que el gobierno austriaco reconocerá muy pronto á la República del Brasil.

Eyraud.

Paris 13.—El Tribunal Supremo ha rechazado el recurso interpuesto por Eyraud.

Banquete de los maestros.

Galantemente invitados por el presidente de la Asamblea nacional de maestros, D. Manuel María Montero, hemos tenido el gusto de asistir hoy á un banquete, servido en el hotel Inglés.

Durante el almuerzo, que ha sido presidido por los Sres. Montero y Calleja (D. Saturnino), ha reinado la mayor expansion y alegría entre los comensales.

Al servirse el Champagne, inició los brindis el Sr. Montero, leyendo inspiradas dicitimas dedicadas al magisterio español y á la prensa periódica; y le siguieron en el uso de la palabra, pronunciando elocuentísimos discursos en que se abogaba por la union de todos los maestros y se dirigían elogios mil á la prensa, los señores García Collado, Gomez y Rosas, Guilbert, Estalles, Oloy, Vallés y Orozco, representantes respectivamente de los maestros de Valencia, Toledo, Zaragoza, Baleares, Oviedo, Teruel y Alicante.

Este último envió un cariñoso abrazo á todos los maestros que no se encontraban en el banquete, siendo muy aplaudido.

La prensa estaba representada por los señores Palma, de La Epoca; Fra, de La Iberia; Adan Berned, de La Correspondencia de España, y Sansano, de El Comercio; y en nombre de todos dieron gracias mil á los maestros, por tanta deferencia como les merecian, los Sres. Palma y Frau.

La distinguida señora de D. Saturnino Calleja obsequió con dos mazos de habanos y seis botellas de riquísimo Champagne á los reunidos en el hotel Inglés.

Los señores duques de Béjar han aplazado en esta y en la próxima semana sus reuniones de los viernes, al sábado inmediato por la tarde.

El embajador de Francia, por el duelo de corte, á consecuencia de la muerte de S. A. I. y R. la archiduquesa Antonieta de Austria, ha aplazado el baile dispuesto en dicha embajada el

día de mañana viernes, para una fecha ulterior que se fijará oportunamente.

El comandante Cervera.

Valencia 15 (250 tarde).

Director CORREO.

Hoy ha salido para el castillo de Alicante el comandante Sr. Cervera.

Han ido á despedirle muchos amigos. En la estacion se encontraba el ayudante de plaza para certificar la salida del Sr. Cervera.—Guia.

San Sebastian 15 (1050 mañana).

Director CORREO.

Los reformistas declaran que votarán á San Felices, conservador.

La coalicion liberal se reunirá aquí á oír el discurso del Sr. Calbeton.

Los zorrillistas celebrarán un meeting tan pronto llegue su candidato D. Justo Maria Zabala.—Delatre.

Inyecciones antituberculosas

del doctor Koch.

Continuó hoy el Sr. San Martin practicando nuevas inyecciones en las clínicas de la Facultad de Medicina.

Los nueve inyectados han empezado á reaccionar localmente esta tarde, á las tres. Al niño luoso que ocupa la cama núm. 3, se le inyectó dos centígrados de linfa Koch.

Mañana se practicarán los nuevos ensayos en San Juan de Dios que, por hallarse indispuerto el Sr. Mendoza (cuyo pronto alivio deseamos vivamente), se han suspendido hoy.

Mañana tambien hará nuevas inyecciones en el Instituto Encinas, el joven y ya ilustre operador, D. Eulogio Cervera. Los inyectados anteayer han tenido todos reaccion local, faltando la general en cuatro, y presentando un tísico un acceso febril violento, llegando á elevarse la cifra termica hasta 41.2º c.

En el Instituto de Terapéutica Operatoria, que dirige el Sr. Rubio, se inyectaron á dos tuberculosos sin que presentaran sus reacciones nada de particular.

BALANCE DEL DIA.

La inclemencia del día, que por el frío durísimo y el viento fuerte que ha reinado, ha sido extraordinaria y fuera de toda medida, no ha impedido en lo más mínimo que la manifestacion de duelo en honor del Sr. Alonso Martinez haya revestido aquella solemnidad y aquel concurso que requerian las altas prendas del finado.

A pocas ceremonias fúnebres hemos concurrido en nuestra vida en que hayamos visto una tan extraordinaria concurrencia de todas las clases sociales, ni tantas gentes apinhadas al paso del triste cortejo.

Sirva esto de consuelo á la aflijida viuda, y de orgullo á sus hijos.

De los asuntos de un orden profano que hoy tratan los periódicos, ha fijado nuestra atencion lo que dicen algunos de la mañana sobre los medios—que no debíamos esperar—que se emplean contra la candidatura liberal de Madrid, poniendo en primer término como impugnadores ardorosos de esta candidatura á varios altos funcionarios de la Casa Real, á quienes debíamos suponer neutrales en estas luchas.

Y tambien ha fijado nuestra atencion lo que los periódicos dicen sobre incipientes antagonismos del ministro de Hacienda con los ministros de la Guerra y de Marina, á causa de que en la confeccion de los presupuestos parciales, los ministros de la Guerra y Marina procuran introducir aumentos que resiste el señor Cos-Gayon.

No sabemos nosotros si estos rumores que corren tienen sólido fundamento, pero ya La Epoca insinúa ideas el otro día poco favorables al aumento del presupuesto; y nadie ignora que el Sr. Cos-Gayon ha defendido en las últimas legislaturas estas dos ideas capitales: contención absoluta de los gastos, y conservación de todos los ingresos actuales hasta la extincion del déficit.

En otro orden de ideas, no menos importante, preocupa tambien el retraimiento de los autonomistas cubanos, aunque todavia se abriga alguna esperanza de que se aparte la junta directiva de la Habana del acuerdo tomado.

En lo que todos los periódicos están conformes es en censurar la conducta del gobernador de Gerona, porque procediendo de ligero, y como si esa fuese su mision, ha telegrafado á los periódicos de Paris, dando seguridades sobre la identificacion, por otra parte dudosa, de Padlewski.

Hemos oido, además, que el gobierno ha expresado al gobernador de que hablamos el disgusto que le ha producido su conducta.

Los otros asuntos del día, nuestros lectores pueden fácilmente apreciarlos repasando ligeramente el periódico.

BOLSA

COTIZACION OFICIAL DE HOY 15 DE ENERO.

Table with columns: FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios, FONDOS PÚBLICOS, Ultimos precios. Lists various bonds and their prices.

Cambios sobre el extranjero.

Paris, á la vista, 255 por 100, beneficio al papel. Paris, á 8 div., 245 por 100, beneficio al papel. Londres, á la vista, libra esterlina, 25'88 pesetas. Londres, á 8 div., libra esterlina, 25'85 pesetas. Londres, á 60 div., id., 00'00 pesetas.

Londres, á 90 div., id., 25'60 pesetas. Berlin, á 8 div., marco de 100 dineros, 0-000 pesetas.

Aspecto de la Bolsa.

Viene observándose desde hace tiempo que el papel que se presenta á realizar es cada día en cantidad más corta.

Por esto, la contratacion oficial al contado gira en un círculo sumamente estrecho, merced á lo cual, no sólo se sostienen los cambios actuales, sino que tienden á elevarse á mejores tipos.

Forma contraste con esta actitud del mercado, la lucha que empieza á manifestarse y la actividad que se nota en la contratacion directa de operaciones á plazo, lo cual dá lugar á las repetidas oscilaciones de los cambios.

El resultado de esta clase de negociaciones influye como es consiguiente en el rumbo general de los precios, y contrasta en mucha parte la firmeza que imprime á los mismos la falta de papel á realizar al contado.

Así se explica que la oscilacion de un día tome la marcha contraria al siguiente, y los cambios, en último término, se mantengan los mismos, con corta diferencia.

Esta nivelacion no es raro verla, si acontecimientos extraordinarios no lo impiden, en el promedio del mes, hasta que, aproximándose la liquidacion de operaciones á plazo, la falta ó sobrante de papel negociado á plazo, y cuya preexistencia no es necesaria al concertar los contratos, hacen que varíe la marcha de los cambios, segun la demanda ó oferta que se presente.

No nos extraña, por tanto, ver que despues de bajar los cambios terminada la Bolsa de ayer, hayan vuelto en la cotizacion oficial de esta tarde á adquirir alguna ventaja, segun los datos que á continuación anotamos.

El 4 por 100 interior al contado, que ayer quedó á 76'35, hoy se ha cotizado este cambio á 76'30 y 76'25 en este orden.

A fin de mes terminó ayer á 76'25, y esta tarde se ha negociado desde este cambio hasta 76'15 en última negociacion.

A fin del próximo solo se ha fijado el cambio de 76'40.

El 4 por 100 exterior á 77'60 y 65, ó sea con cinco centimos menos que ayer.

El 4 por 100 amortizable á 88'35 y 40 en operaciones de partida.

Los billetes de Cuba de 1886 con 20 céntimos menos que ayer; esto es, de 102'80 á 102'60, terminando á 102'70.

Los de 1890 á 96'25 y 30.

Las cédulas del Banco Hipotecario del 4 por 100 á 92.

Las acciones del Banco de España, con la baja de 1'25 por 100; esto es, de 398'50 á 397'75.

Las del Banco de Castilla á 55 por 100 sobre el 50 por 100 de su desembolso.

Las de la Compañía de Tabacos á 92'75 y 93 por 100.

Bolsin.

A las cinco.—4 por 100 interior fin de mes, 76'20.

(DE LA AGENCIA FABRA.)

Paris 15.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 76'06.

Londres 15.—Apertura de la Bolsa de hoy: 4 por 100 exterior español, 75'93.

Cotizacion de Barcelona.

Barcelona 15 (4 00 t)—Interior, 76'27.—Id. próximo, 00 00.—Exterior, 77'87.—Id. próximo, 0-00.—Amortizable, 00 00.—Cubas 1886, 102'75.—Id. 1890, 96'62.—Nortes 74'95.—Id. próximo, 00-00.—Colonial, 55'90.—Idem próximo, 00 0.—Francia, 42'35.—Id. próximo, 00 00.—Orenses, 17'46.—Id. próximo, 00 00.—Almansa, 118 00.—Id. próximo, 000'00.—onocido Paris fin Enero, 75'93.—MUMBERT.

El Banco General de Madrid

compra y vende Obligaciones de los ferro-carriles de Puerto-Rico, á cambios corrientes.

Temperatura.

La temperatura de hoy, en Madrid, á la sombra, segun las observaciones de los ópticos de la casa viuda de Aramburo, Príncipe, 12, es la siguiente:

A las ocho de la mañana, 2º sobre 0. A las doce de la misma, 4º sobre 0. A las cuatro de la tarde, 1º sobre 0. La máxima fué de 6º sobre 0. La mínima, de 4º bajo 0. El barómetro marca 710 milímetros. Variable

CULTOS.

Santo de mañana.—San Marcelo, Papa. Se gana el Jubileo de Cuarenta Horas en la iglesia de las Escuelas Pias de San Antonio Abad, donde por la mañana habrá misa mayor, y por la tarde, solemnes vísperas de Su Titular y reserva.

En la iglesia parroquial de San Martin continúa el septenario de Nuestra Señora del Destierro y predicará á las cuatro, el Sr. Uribe.

Visita de la Corte de Maria.—Nuestra Señora del Carmen en su iglesia ó en Monserrat ó la del Perpetuo Socorro en la Visitacion.

Espectáculos para MAÑANA.

Teatro Real.—No hay funcion.

Español.—82 de abono.—T. 1º par.—A las 8 1/2.—La primera postura.—El prólogo de un drama.—Mi misma cara.—Lanceros.

Comedia.—T. 2º.—A las 8 1/2.—La primera postura.—Los bombones.

Princesa.—3ª serie.—22ª de abono.—T. 1º.—A las 8 1/2.—Guerra en tiempo de paz.—Baile.

Zarzuela.—A las 8 1/2.—Campanone.

Apolo.—A las 8 1/2.—Los trabajadores.—A las 9 1/2.—La leyenda del monje.—A las 10 1/2.—El robo de la calle del Gato.—A las 11 1/2.—Los trabajadores.

Lara.—4ª serie.—T. 2º par.—A las 8 1/2.—Safo.—A las 9 1/2.—Los diputados.—A las 10 1/2.—I dillettanti.—A las 11.—El ciclon.

Eslava.—A las 8 1/2.—Casa de huéspedes.—A las 9 1/2.—Los belenes.—A las 10 1/2.—Cómo está la sociedad.—A las 11 1/2.—Casa de huéspedes.

Romea.—A las 8 1/2.—Perpetua guerra.—A las 9 1/2.—La rapacina de Lemus.—A las 10 1/2.—Carbon y cisco.—A las 11 1/2.—Escribiente de portal.—Baile al final de cada acto.

Circo de Parish.—A las 8 1/2.—Segunda exhibicion del valiente español Baltasar del Rio, sacrificado por los indios, la mayor curiosidad del mundo.—Entrada general, 50 céntimos.

Montaña rusa y café.—Todos los dias.

PECTORAL DE CEREZA DEL DR. AYER



Aumenta maravillosamente la fuerza y la flexibilidad de la voz. MEDALLA DE ORO en la Exposición Universal de Barcelona.

Las enfermedades más peligrosas de la garganta y pulmones, principian por desórdenes que se curan fácilmente si se les aplica a tiempo el remedio propio. La dilatación suele ser fatal. Los resfriados y la tos, si no se cuidan, pueden degenerar en laringitis, asma, bronquitis, pulmonía o tisis.

Depósito central: Vilanova Hermanos y C.ª Barcelona. Sucursal en Madrid, calle de Claudio Coello, 26, 2.ª

SANITAS

Es el mejor antiséptico y desinfectante que se conoce

Se usa mucho en Inglaterra, Francia y Estados Unidos, en la forma siguiente:

- 1.º FLUIDO SANITAS.—Es un desinfectante sin rival para sanear los hospitales, cuarteles, hoteles y toda clase de edificios públicos y habitaciones. Es, por lo tanto, un gran preservativo contra el COLERA, TIFUS, Viruelas, Difteria y demás enfermedades infecciosas. 2.º FLUIDO CRUDO SANITAS.—Es el desinfectante más económico y eficaz para desinfectar las cloacas y demás lugares que despiden emanaciones deletéreas. 3.º ACEITE SANITAS.—Es el mejor desinfectante para fumigaciones e inhalaciones. 4.º POLVOS SANITAS.—Son el desinfectante más seguro para purificar los retretes públicos y particulares, establos, gallineros, perrerías, corrales, letrinas, muladaros, basureros y demás lugares donde se acumulan materias orgánicas en descomposición. 5.º JABON SANITAS PARA EL TOCADOR.—Es el remedio más seguro para la curación de las enfermedades cutáneas y picaduras de insectos. 6.º JABON SANITAS PARA ANIMALES.—Es el preservativo más poderoso para las caballerías y ganado en general, y para los perros, gatos y demás animales, contra las enfermedades de la piel, contra las pulgas, piojos, garrapatas y toda clase de parásitos.

De venta en Madrid, Melchor García, Hijos de C. Ulzurrun, Rafael Sanjaume y farmacias de Moreno Miquel y Sanchez Ocaña. Agentes generales para España: VILANOVA HERMANOS Y COMP.ª—BARCELONA.

Advertisement for 'El Rob Lechaux' medicine, featuring an illustration of a man and text describing its benefits for various ailments like blood purification and general weakness.

Advertisement for 'Vichy' mineral water, mentioning its status as a state-owned manantial and listing various ailments it treats, such as kidney stones and rheumatism.

Advertisement for 'Alles Secretos' medicine, claiming to cure various ailments like flu, cholera, and other infectious diseases.

Advertisement for 'Sociedad de Teléfonos de Madrid', listing subscription rates for different types of telephone services and equipment.

Advertisement for 'Solucion Pautaugerge' medicine, highlighting its effectiveness against chest ailments like bronchitis and coughs.

Advertisement for the book 'La Guerra y la Paz' by Tolstoy, published by El Cosmos Editorial, describing it as a masterpiece of literature.

Advertisement for 'Para una Oficina' (For an Office), offering a merit certificate or diploma for young people with good records.

Large advertisement for 'Los Tos' (Coughs), promoting Dr. Andreu's Pastilles as a quick and effective relief for various types of coughs.

Advertisement for 'Servicios de la Compañía Trasatlántica de Barcelona', detailing shipping routes to various ports in the Americas and Europe.

Advertisement for 'Linea de Colon', offering monthly service to Panama and Mexico with a stopover in Havana.

Advertisement for 'Linea de Buenos Aires', providing service to Santa Cruz de Tenerife and Montevideo.

Advertisement for 'Linea de Filipinas', offering service to various ports in the Philippines and other regions.

Advertisement for 'Servicios de Africa', detailing routes to various African ports like Dakar and Monrovia.

Advertisement for 'Servicio de Tanger', providing service to Tanger and other North African ports.

Advertisement for 'La Maquinaria Inglesa' (English Machinery), listing various types of steam engines and tools available for sale.

Advertisement for 'Parsons, Graepel y Sturgess', featuring an illustration of a steam engine and listing their products and services.

Fragment of a story titled 'Las Aves de Rapiña' (The Birds of Prey), starting with the characters Mme. Browning and Carlota.

Continuation of the story 'Las Aves de Rapiña', showing the interaction between Carlota and Diana.

Continuation of the story 'Las Aves de Rapiña', focusing on the dialogue between Carlota and Diana.

Continuation of the story 'Las Aves de Rapiña', concluding the scene with Carlota and Diana.